



Caracterización sociocultural de productores de cría bovina en islas del Paraná Medio

Ing.Agr. Arturo Regonat - INTA AER Reconquista

Los sistemas productivos ganaderos del Valle del Río Paraná y sus islas fueron relevados por varias instituciones a lo largo de los años. Estos aportaron información sobre los recursos naturales y la actividad ganadera. En esta nota se presenta un resumen del relevamiento de la dimensión sociocultural de quienes se dedican a la ganadería en zona de islas, realizado entre 2018 y 2021. Se trata de tres casos representativos que permitieron caracterizar las explotaciones agropecuarias de la región.

Los sistemas productivos ganaderos del Valle del Río Paraná y sus islas son estudiados productivamente por varias instituciones del orden público - privado con abordajes interdisciplinarios desde hace mucho tiempo. En los últimos veinte años se caracterizaron los recursos naturales disponibles y la actividad ganadera en los diferentes ambientes del valle de inundación sobre la costa santafesina.

Uno de los últimos trabajos realizados, consistió en el uso de modelos económicos y productivos representativos (Menichelli et al, 2012) que muestran aspectos tales como: sanidad, infraestructura, razas y categorías y manejo de rodeos. Para este trabajo se utilizó una encuesta que fue realizada a más de 600 productores ganaderos de islas, desde la localidad de Florencia hasta las cercanías de Rosario. A partir de estas encuestas se analizaron los casos y se obtuvieron datos de los mismos.

Las islas presentan una elevada complejidad ambiental y sociocultural, por lo que el antecedente del trabajo realizado dió origen a uno nuevo. En el mismo se realizó el estudio de tres casos representativos en el que se procedió a caracterizar socioculturalmente las explotaciones agropecuarias ubicadas en la zona de islas.

Materiales y métodos

El trabajo se desarrolló desde los años 2018 a 2021 en tres explotaciones ubicadas en el Valle de inundación del Río Paraná y sus islas, en tres distritos del noreste de Santa Fe. El caso uno se localizó en Florencia, el número dos en Las Garzas y en Romang se ubicó el caso tres. Se empleó la metodología de estudio de casos y el enfoque etnográfico (Guber, 2004). Los instrumentos utilizados en el trabajo de campo fueron la observación participante, que se complementa con entrevistas en profundidad a los titulares de las explotaciones. Para la

caracterización se utilizaron variables que se categorizaron como estructurales e intervinientes (Gutman, 1988). Las primeras revelan la forma de inserción del productor en el proceso productivo a partir de la disponibilidad de recursos y las segundas explican, más específicamente, el comportamiento del productor al diferenciar las estrategias productivas planteadas. Además, dada la historicidad particular de la región, definida por diversas corrientes migratorias, se introduce en la caracterización las categorías propuestas por Archetti y Stölen (1975). Ver Tabla 1

Tabla 1: Algunas variables estructurales e intervinientes de los sistemas estudiados.

Variables de análisis	Casos relevados		
	Caso uno	Caso dos	Caso tres
Superficie	196 ha	2401 ha	1180 ha
Reg. Legal Ten. tierra	Propiedad y arrendamiento	Propiedad y arrendamiento	Propiedad y en préstamo
Capital	276.179 U\$S	572.692 U\$S	276.224 U\$S
Mano de obra	Propia y contratada eventual	Propia y contrato permanente	Propia y contrato permanente
Mercado	Integración parcial	Integración total	Integración total
Racionalidad económica*	Colono	Capitalista	Capitalista
Educación	Primario incompleto	Secundario incompleto	Terciario completo
Ingresos extraprediales	No	Si	Si

(*) categorías propuestas por Archetti y Stölen (1975)

Resultados y Discusión

La estrategia productiva en estos sistemas es el desarrollo de una ganadería extensiva. Luego del análisis de los datos relevados, se visualizó un proceso de capitalización sostenido, con relativa incorporación de tecnología, que fue limitado fundamentalmente por la elevada variabilidad ambiental espacial y temporal. Se registraron ciclos de sequía e inundación, a lo que se sumó la inestabilidad de precios del mercado, en una actividad que requiere largos plazos para la obtención del producto final.

En los tres casos bajo estudio, de la explotación ganadera solo participa el productor, por lo que no hay intervención de otros miembros de la unidad familiar. aunque en dos de los casos, éstos aportan ingresos extraprediales. De la misma manera, los sujetos analizados son originarios de familias vinculadas a la producción agropecua-

ria y han trabajado siempre en la misma. Se reconocen como “ganaderos” y como parte de una historia familiar atada a esa representación de sí mismos. El caso tres incluso, la producción ganadera no constituye la actividad económica principal de la unidad económica familiar, pero se constituye como un elemento central en la vida cotidiana de los integrantes. El oficio de ganadero es un saber y práctica que se busca transmitir a los jóvenes y niños por parte de los integrantes adultos, incluso constituyendo un elemento de tensión entre los mismos.

Considerando la disponibilidad diferencial de recursos productivos y mano de obra, los casos coinciden en la centralidad que la actividad ganadera posee en sus sistemas, la obtención de resultados que permiten su continuidad, más allá de la informalidad, la inestabilidad ambiental y de mercado, y la incógnita que se entrevé en la transmisión del oficio y la herencia en dichas unidades.

Conclusiones

La utilidad de profundizar en la comprensión de los sistemas ganaderos de esta región, abordando la complejidad social y cultural, permite la adecuación de los dominios de extensión que pueden ofrecer diversas instituciones. Se resalta la importancia en el abordaje de la caracterización mediante categorías preestablecidas, pero también incorporando categorías de análisis que surgen de los mismos sujetos. Resta indagar, entre otras cuestiones, la dinámica socioeconómica en el largo plazo de dichos sistemas, y nuevos aspectos que surgen como las representaciones que desarrollan otros sujetos sociales relacionados con la actividad, tales como empleados y familiares.